

## La recette du mois Poulet au miel

Coupez un beau poulet en morceaux, salez, poivrez. Faire dorer les morceaux dans de l'huile d'olive.

Enduisez chaque morceau de miel et réservez dans un plat.

Dans une cocotte faire cuire 2 oignons et 1 kg de tomates que vous aurez pelés et coupés en petits morceaux. Lorsqu'ils sont réduits en purée, roulez les morceaux de poulet dans cette sauce épaisse. Les disposer dans un plat allant au four. Faites cuire à la température de 180°C pendant 45 minutes. Ne pas manquer d'arroser le poulet avec la sauce pendant la cuisson.

A la sortie du four, saupoudrez de persil haché. Servez chaud avec du riz

## Bibliothèque

Rappelons que nous sommes affiliés à la revue « l'Abeille de France et l'apiculteur ». Ce magazine est disponible en bibliothèque.

Quelques sélections

**Janvier 2018 N° 1053**

- Une crise sanitaire sans précédent qui n'est pas une fatalité
- La santé des abeilles à l'honneur
- Les activités apicoles en atelier au mois de janvier
- Le test des cadres « flow » - comment extraire le miel sans désoperculer et sans extracteur
- Propolis et droit du médicament en France
- Rencontre avec l'abeille Maya

Editeur responsable  
DEBRICHY Pierre  
rue François Dive, 39  
5060 Falisolle.

Belgique-  
België

P.P.- P.B.

6220 Fleurus

BC 23173

P912111

ESCADRILLE D-2-Z-2  
FLEURS A 2H

PERIODIQUE BIMESTRIEL

2018

N°1 février 2018

BIEN REÇU

UNION ROYALE DES RUCHERS WALLONS

# LA PLANCHE D'ENVOL...

Sections associées  
de Fosses-la-Ville et  
de Wépion-Namur

L'abeille au sortir de l'hiver, le 10 février 14h  
à la ferme Malplaquée + Assemblée générale

0.6 €

Gratuit pour les membres

## La planche d'envol ASBL - Fosses-la-Ville

Président:  
 Mr DEBRICHTY Pierre  
 rue François Dive, 39  
 5060 Falisolle  
 tél.: 071/76.09.64  
 Gsm : 0478/52.16.82  
 pierre.debrichy@skynet.be

Vice-présidents:  
 Mr ROBERTI Philippe  
 ferme Malplaquée,  
 rue A. Beguin, 11  
 5070 Sart-Saint-Laurent  
 tél.: 071/71.29.67  
 GSM : 0476/36 29 67  
 philippe.roberti@skynet.be

Trésorier:  
 Mr Frédéric GOFFIN  
 rue de la Vignette, 4  
 5150 Floreffe  
 tél.: 081/44.03.20  
 info@majelo.be  
 Compte : BE09-3630-6387-6257  
 La planche d'envol ASBL  
 Fosses-la-Ville

Secrétaire:  
 Mr JASSOGNE Luc  
 rue Val de Sambre, 25  
 5060 Sambreville  
 tél.: 071/76.05.11  
 luc\_jassogne@hotmail.com

Président d'honneur:  
 Mr BARTHELEMY Claude  
 rue de Vitriival, 34  
 5070 Fosses-la-Ville  
 tél.: 071/71.31.54

Responsable des achats groupés:  
 Mr LEFEVRE Raoul  
 rue Sinton, 30  
 5070 Fosses-la-Ville  
 tél.: 071/71.20.86

Rapporteur de conférences:  
 Mr JANSSENS André  
 rue des Forges, 16  
 5070 Fosses-la-Ville  
 tél.: 071/71.14.73  
 ajflv10@gmail.com

Metteur en forme de la revue:  
 Mr DE BAST Albert  
 rue du Baty, 10  
 5070 Fosses-la-Ville  
 tél.: 071/71.35.15  
 albert.debast@awenet.be

Bibliothécaire:  
 Mme NELIS Patricia  
 GSM : 0494/42.19.08  
 p-nelis@hotmail.com

Gestionnaires du site web:  
 Mr EVRARD Didier  
 rue du Bout, 8  
 5070 Vitriival  
 GSM : 0496 18 65 28  
 didier.evrard@gmail.com  
 http://www.rucherdulouat.be

Site WEB :  
<http://www.laplanchedenvol.be>

## Les fleurs de saison

**En février** : perce-neige, crocus, hellébore, gui.

**En mars** : tussilage, ficaire, saule, buis, if, prunellier, myrabolau, daphné, aubretia, aulne, cognassier du Japon, érable, forsythia, orme, peuplier, romarin, noisetier.

**Remarques :**

Le noisetier, dont la récolte du pollen des chatons donne toujours le plus d'impulsion à la ponte en mars.

Le peuplier, dont les chatons sont intensément butinés par les abeilles.

Les saules, dont environs une demi-douzaine d'espèces fleurissent en mars-avril. Ils ne sont pas seulement pollinifères, mais aussi source de miel. Le plus connu est le saule Marsault. Il y a aussi l'osier rouge, l'osier des vanniers, puis plus tard le saule pleureur, le saule argenté. Donc les saules fleurissent pendant 4 mois.

Le cornouiller est visité pour son pollen.

Le pissenlit, floraison du début de mars à la fin avril-mai suivant les régions, une des plantes les plus répandues, qui produit en abondance du pollen et du nectar de qualité. Ce qu'on appelle miel de fruitier n'est le plus souvent que du miel de pissenlit.

Les fruitiers, dont la floraison débute déjà fin mars-avril et s'étend jusqu'à fin mai, suivant les régions.

## Les abeilles et les hommes

### Un insecte familier des dieux et des hommes

Précieuses auxiliaires de l'homme, qui en prend soin et exploite leurs produits depuis des millénaires, les abeilles ont aussi une place importante dans l'imaginaire des peuples, où elles sont, tour à tour, messagères des dieux ou symbole d'inspiration poétique

Pour les Egyptiens de l'Antiquité, elles étaient nées des larmes de Rê, le dieu solaire qui les avait répandues sur la Terre, tandis que le prophète Mahomet déclare dans le Coran que « ce sont des insectes sacrés » en Grèce, Mélissa (qui signifie abeille) est une femme d'une incomparable beauté. Fille de Mélissée, roi de Crète, elle aurait nourri Zeus de lait de chèvre et de miel, ce qui a laissé imaginer qu'elle aurait été transformée en abeille.

Tiré du miel, l'hydromel est, pour les Celtes comme pour les Egyptiens et les Grecs, la liqueur de l'immortalité. Et, représentées sur les tombeaux, les abeilles annoncent la survie après la mort : ne disparaissent-elles pas pendant les mois d'hiver pour ressusciter, en quelques sorte, vers le printemps ? Le monde chrétien est lui aussi, frappé par les merveilles accomplies par cet insecte, véritable incarnation de l'âme rassemble le suc des fleurs de la réalité. Les chrétiens du Moyen Age voient également dans le dard de l'abeille le symbole de l'exercice de la justice.

En dehors même de toute référence religieuse, l'abeille symbolise le souffle ou le feu de l'inspiration oratoire, poétique ou philosophique. Une légende de l'Antiquité veut que, dans leur berceau, Pindare et Platon aient eu leurs lèvres effleurées par ces insectes

## Prochaine conférence

Le samedi 10 février à 14h, dans le local habituel situé à la ferme Malplaquée de Sart-Saint-Laurent, la conférence aura pour thèmes :

- État des lieux à la sortie de l'hiver
- Perte de colonies
- Traitement effectué en été et en hiver
- Partage d'expérience entre participants
- Questions - Réponses.

## Assemblée générale statutaire

Ce samedi 10 février 2018 à 14 heures, se tiendra l'assemblée générale statutaire de notre ASBL « La Planche d'Envol ».

### Ordre du jour :

- Allocation du président ;
- Lecture du PV de la précédente réunion (Secrétaire) ;
- État financier de l'ASBL (présentation des comptes - vérification des comptes) ;
- Rapport de la commission de contrôle des comptes ;
- Budget 2018 (prévisions) ;
- Situation des cours d'apiculture (rapport, publicité) ;
- Conseil d'Administration de l'ASBL
  - o Démission de la présidence ;
  - o Élection de nouveaux membres au sein du Conseil d'Administration ;
  - o Officialisation des postes (tâches au sein du conseil) ;
- Site internet - utilisation.

## Le mot du Président

Saint Ambroise et son copain le Père Noel n'ayant pas sorti leur tapis blanc et oublié de diminuer la climatisation, nous arrivons déjà sans nous rendre compte à l'ultime limite pour la cérémonie des bons vœux !

Une fois de plus c'est par le biais de notre première revue que l'ASBL la planche d'envol et moi-même vous présentons nos meilleurs vœux 2018 ! Une bonne et heureuse année, ainsi qu'à toute votre famille, la santé et beaucoup de satisfactions dans toutes vos activités.

A tous nos membres apicultrices et apiculteurs c'est une saison agréable et motivante que nous souhaitons. Elle sera placée sous le signe de la découverte pour nos élèves de première année et de succès pour ceux de seconde qui vont pouvoir extraire l'or liquide de leurs ruches !

La réussite de l'année est synonyme également de la participation que vous assurez un maximum ! Mais le maximum du maximum c'est encore mieux, c'est pourquoi je rappelle nos petites conférences le deuxième samedi des mois pairs, c'est l'occasion de se rencontrer, d'échanger nos projets et connaissances. Notre comité reçoit un bon coup de main ce qui nous permet de vous offrir beaucoup de services et activités, le sirop de nourrissage, le BBQ, la St Ambroise, le prêt de matériel, bibliothèque, les ateliers apicoles, un site internet super plein de liens utiles « [laplanchedenvol.be](http://laplanchedenvol.be) ».

Ensemble continuons à entretenir en toute simplicité cette belle passion qu'est l'apiculture !!

Pierre Debrichy

Les chatons mâles tiennent bien en bouquet et libèrent beaucoup de pollen que l'on retrouve autour du vase. Fleurs mâles et fleurs femelles constituent une providence pour les abeilles et boudons car elles sont munies de nectaires qui libèrent un abondant nectar. Avant l'éclosion, ces fleurs sans pétales, étaient enfermées dans un bourgeon qui s'ouvrira par écartement d'une seule grande écaille. En général, le bois des rameaux des pieds mâles est rougeâtre alors que pour les rameaux des pieds femelles, il est verdâtre.

Ce saule est réputé comme plante mellifère car ses potentiels nectarifères et pollinifères sont élevés (> 100 kg/ha). Sa floraison précoce constitue par ailleurs un atout supplémentaire, car les besoins alimentaires des colonies d'abeilles sont importants à cette période de l'année. Il fournit un miel jaune d'or, irisé de vert, qui prend ensuite des teintes brun clair à beige. Il est de saveur légèrement boisée et florale.

## Une petite histoire de chez nous

-Estoz contint d'vos mouches ? dimande-t-i' Tûr à s'cousin Z'éfir.

-oyi ça, fwârt contint, valet. Eleni m'donenut wère di laume, à cause dès mannestés qu'on spaud su lès tchamps, mins elles ont d'djas piqué cinq côps m'bèlemère !

Extrait de la chronique wallonne par Marie Binauche

## Le saule Marsault

Le saule marsault ou *salix caprea* est un arbuste, parfois un petit arbre, très fréquent dans les zones humides, les broussailles ou les haies. Il appartient à la famille des salicacées.

Il forme souvent un buisson bien ramifié, avec des branches assez souples, le plus souvent érigées et vigoureuses. Avec l'âge, son tronc devient grisâtre et fissuré longitudinalement ; ce saule peut tout de même atteindre 10 à 15 m de haut.



Les jeunes branches verdâtres portent des feuilles caduques alternes, de forme ovale et à extrémité pointue. Leur face supérieure ridée est vert sombre tandis que l'autre face est grisâtre et duveteuse. La base du pétiole est souvent accompagnée par deux stipules de taille plus ou moins grande.

C'est en milieu d'hiver que cet arbuste produit son plein effet décoratif car il est le premier à montrer un signe évident du réveil de la végétation par l'épanouissement de ses très nombreux chatons jaunes, de dimension assez importante.

En fait, si l'on y regarde de près, on remarque vite que tous les individus ne produisent pas de tels chatons ; cela est dû au fait que le saule marsault est une plante dioïque. Seuls les sujets mâles produisent des fleurs à étamines jaunes réunies en chatons alors que les sujets femelles produisent des fleurs à pistils, réunies aussi en chatons, mais de couleur verdâtre, nettement moins intéressante.

## Le souper de Saint Ambroise

Cette année 2017 s'est terminée comme de coutume par le souper fondue traditionnel en la sympathique salle Butacide à Auvelais. Avec la participation d'une cinquantaine de convives l'ambiance débuta par un apéro bien servi assorti d'un beau choix d'amuse-gueules, suivi de la raclette ainsi que ses accompagnements, préparés par les bénévoles de service. Un café et un choix de desserts, plus succulents les uns que les autres, également proposés par d'excellents chefs pâtissiers occasionnels, termina ce convivial souper. Vivement le prochain souper afin de nous revoir dans cette même chaleureuse manifestation.

Quelques photos :





## Cotisation pour 2018

Un petit rappel pour les distraits afin qu'ils n'oublient pas de se mettre en ordre de cotisation, les protégeant ainsi des aléas de leur hobby par une assurance particulière.

Titulaire : LA PLANCHE D'ENVOL ASBL FOSSES-LA-VILLE.  
Numéro de compte **BE09 3630 6387 6257**. En versant 30€ par membre, 35€ pour les couples et 35€ pour les membres hors Belgique

## Le coin du philosophe

Une main tendue en silence console davantage que tous les mots connus

Les enfants sont le réconfort de la vieillesse. Ils vous permettent également de l'atteindre plus vite

Parmi les plaisirs les plus durables de la vie, il y a tout d'abord la santé. Sans elle, aucun des plaisirs des sens ne peut être goûté

Sourire à quelqu'un c'est lui laisser la plus belle des cartes de visite

## Extraits de croyances, légendes et dictons de la pluie et du beau temps

Pluie de Février emplit les greniers

Au mois de Février, chaque herbe fait son pied

Le soleil de Mars donne des rhumes tenaces

Mars pluvieux, an disetteux